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Les deux fils

28 Que vous en semble? Un homme avait deux fils;
et,  s'adressant  au  premier,  il  dit:  Mon  enfant,  va
travailler aujourd'hui dans ma vigne.
29  Il  répondit:  Je  ne  veux  pas.  Ensuite,  il  se
repentit, et il alla.
30 S'adressant à l'autre, il dit la même chose. Et ce
fils répondit: Je veux bien, seigneur. Et il n'alla pas.
31  Lequel  des  deux a  fait  la  volonté  du  père?  Ils
répondirent: Le premier. Et Jésus leur dit: Je vous le
dis en vérité, les publicains et les prostituées vous
devanceront dans le royaume de Dieu.
32  Car  Jean  est  venu  à  vous  dans  la  voie  de  la
justice,  et  vous  n'avez  pas  cru  en  lui.  Mais  les
publicains et les prostituées ont cru en lui; et vous,
qui  avez  vu  cela,  vous  ne  vous  êtes  pas  ensuite
repentis pour croire en lui.
                                  Matthieu 21  28-32

Nous  sommes  toujours  heureux  de  recevoir  des  textes  pour
notre  journal.  Pour  le  numéro  de  février  2025,  veuillez  les
transmettre au plus tard le 30 décembre 2024 auprès de Pierre
Charpié
Merci à vous.
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Le mot de notre pasteur

UNE NOUVELLE ANNEE
En ce mois de janvier 2025,  comme au début de chaque nouvelle
année,  nous ne pouvons  que nous souhaiter  les  uns  les  autres les
vœux les meilleurs !  On se dit aussi : Bonne année ! ou encore, Bonne
et heureuse année ! Il y a beaucoup de formules pour conjurer le
sort, car il s’agit bien de cela. Nous allons tous vers l’inconnu de ces
365 jours qui sont devant nous, et nous rêvons tous que des choses
bonnes  nous  arrivent,  du  moment  que  l’on  vient  de  terminer  une
année  qui  n’a  peut-être  pas  toujours  été  facile…  Le  passé  par
définition  est  derrière  nous,  pourtant  il  a  pu  nous  marquer  par
certains aspects, voire par des vécus qui nous ont fait souffrir… De
ce fait, nous voulons espérer que la nouvelle année nous apportera
bonheur et satisfaction ! 
Nous ne sommes pas faits pour la lutte, pour la souffrance, pour le
désespoir ou encore pour toute déception. Pourtant c’est bien notre
lot  dans  certains  moments.  Il  nous  faut  affronter  de  mauvais
moments plus que nous ne saurions l’imaginer, mais quand même, en y
songeant, nous pouvons nous dire que nous sommes plus résistants
que  nous  ne  pourrions  l’imaginer.  Et  c’est  cette  force  intérieure
insoupçonnée  qui  nous  permet  d’aller  de  l’avant  et  de  dépasser
l’adversité.  Parfois  nous  nous  en sortons  tout  seuls,  parfois  nous
avons besoin d’aide, mais de n’importe quelle façon l’important est de
s’en sortir. Il n’y a pas de honte à devoir compter sur autrui, car le
fait d’avoir recours à telle ou telle personne illustre bien que nous
formons un tout les uns les autres. Comme le cite l’apôtre Paul dans
sa  première  lettre  aux  Corinthiens,  nous  sommes  un  corps  bien
coordonné. Chaque membre a sa fonction propre et il a sa place là où
il doit fonctionner. La main ne peut pas se passer du bras comme le
pied ne peut pas se passer de la jambe… A cela Paul ajoute en se
référant à l’identité chrétienne que ce qui commande à toutes ces
fonctions, c’est la tête, et il la désigne comme étant le Christ. Nous
dépendons donc de la tête qui unifie le bon fonctionnement de tout
le corps. C’est peut-être aussi pour cela qu’il nous est donné cette
faculté de dépasser les aléas de la vie… Que nous le sachions ou pas,
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que nous le voulions ou pas, nous ne sommes pas vraiment les maîtres
de notre vie et nous ne saurions être notre propre ressource pour
faire face à tout ce qui nous est contraire. Quelque chose de plus
grand  que  nous  nous  habite  et  nous  permet  de  faire  face,
personnellement ou avec le concours de quelqu’un d’extérieur. Il faut
nous rappeler que nous sommes des créatures avec leur finitude,
leurs limites…
Se souhaiter la bonne année ou encore toute sorte de bons vœux,
c’est quand même vouloir croire à un destin conduit.  C’est vouloir
conjurer  le  mauvais  sort  qui  peut  nous  advenir,  et  que  nous
reconnaissons  existant !  A  côté  de  ces  forces négatives  pourquoi
n’existerait-il  pas des forces positives qui relèvent du bien et du
bon, et en lesquelles nous devrions davantage faire confiance ? Ce
pourrait être Dieu, tout simplement !
Mon souhait est celui que Dieu vous bénisse et renouvelle vos forces
le cas échéant.
Votre pasteur, Jacques Lantz

*   *   *   *   *   *   *

Les 2 collectes du mois de janvier sont destinées à 
Mercy Ships :

L’histoire de Adama

Enceinte  de  quelques  mois,
Adama  vit  cette  cinquième
grossesse  avec  sérénité.  Mais
un  événement  totalement
inattendu va venir enterrer ses
espoirs  d’une  grossesse  sans
complications.

Adama a 30 ans et déjà quatre enfants. Elle est donc rodée dans son
expérience de maman et cette nouvelle  grossesse  relève presque
d’une routine. Cependant, au cinquième mois, elle réalise que sa vue
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commence à baisser. Son champ de vision se limite de plus en plus à
des formes abstraites.

Deux pastilles blanchâtres se sont formées simultanément sur ses
yeux  et  Adama  ne  sait  pas  encore  qu’elle  souffre  de  cataracte.
Intriguée, elle pense que tout est lié à la grossesse et tente de se
rassurer  en  imaginant  que  tout  redeviendra  normal  après
l’accouchement. En peu de temps, sa vie bascule dans l’obscurité.

Le terme arrive et Adama met au monde un magnifique bébé, suivi –
ô surprise – d’un deuxième !  Un garçon et une fille  qui,  de prime
abord, la comblent de joie. Elle se plaît à les serrer dans les bras,
mais Adama doit se rendre à l’évidence : de son point de vue, ses
enfants n’ont pas de visages. « Juste après l’accouchement, on m’a
posé  mes  deux  bébés  dans  les  bras,  mais  je  ne  voyais  rien.  J’ai
commencé à avoir peur, à imaginer que je ne pourrai jamais connaître
leur visage. J’étais désespérée ! »

Contrainte d’emménager chez sa soeur Aissatou – elle-même maman
de six autres enfants – Adama perd l’espoir d’une vie normale. Avec
douze enfants,  la  charge  est  importante  pour  Aissatou  qui  tente
tant bien que mal d’assumer toutes les tâches. De son côté, Adama
se  sent  totalement  inutile  :  «  Mes  yeux  m’empêchaient  de  me
déplacer seule, d’aller au marché, de cuisiner, de faire la lessive. Je
ne pouvais rien faire ! » Elle devient un fardeau pour sa soeur, mais
également une charge pour ses propres enfants.

Depuis  le  déclin  de  sa  vue,  presque une  année s’est  écoulée.  Les
jumeaux ont maintenant six mois et commencent à se déplacer seuls,
naturellement à l’insu de leur maman ! La souffrance de ne toujours
pas pouvoir prétendre les connaître lui pèse lourd sur le coeur et le
visage de ses bébés reste un vrai mystère pour elle.

Un  jour,  son  mari  entend  parler  de  notre  navire-hôpital.  Une
première lueur d’espoir ! Son problème de cataracte est clairement
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identifié et Adama est sélectionnée pour une intervention gratuite à
bord.

Le lendemain de l’opération, il est temps de lui enlever le panse ment
oculaire. Adama maintient les yeux encore fermés pendant quelques
secondes. Est-ce par crainte d’un échec ? Petit à petit, elle daigne
ouvrir les yeux. Les membres de sa famille assistent à ce moment et
attendent  une  réaction  de  sa  part.  Un  sourire  vient  illuminer  le
visage d’Adama et confirme le succès de l’intervention.

Ni  une,  ni  deux,  son  regard  parcourt  les  visages  qui  l’entourent.
Plusieurs  sont  familiers,  mais  deux  bébés  retiennent  toute  son
attention. Mariama et Abdourahim, ses jumeaux, révèlent enfin leur
mystérieux visage. C’est la victoire sur les ténèbres ! « Ce moment,
c’était comme me retrouver au paradis… et revoir mes êtres chers
qui étaient décédés avant moi ! »                       (voir aussi page 14)

Le Conseil de paroisse vous remercie pour votre générosité.
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Une paroisse de Thoune
« Nous devons investir dans les personnes, pas dans le
béton ».

Thomas Straubhaar (TS) est responsable des finances et du droit
au sein du Petit Conseil de l'Eglise de Thoune. Il préside en outre le
projet de fusion «  Une paroisse de Thoune ». 2025 sera pour lui une
année importante, puisque les votations sur le projet auront lieu à la
fin  de  l'automne.  Ce  n’est  pas  seulement  en  ce  qui  concerne  les
finances qu’il espère que les membres des cinq paroisses de Thoune
donneront  leur  bénédiction  à  la  fusion.  Martin  Hasler  (MH)  a
recueilli ses propos:

(MH) "Thomas Straubhaar, nous sommes à la veille  de la nouvelle
année. Que souhaitez-vous pour 2025 du point de vue de la paroisse
générale réformée de Thoune ?"
(TS)  "Mon  souhait  principal  est  que  le  projet  « Une  paroisse  de
Thoune » soit accepté à une large majorité lors des votations qui
auront lieu à la fin de l'automne. J’ai un sentiment très positif quand
je vois comment se déroulent les travaux préparatoires à cet effet.
Bien sûr, je me trouve dans une sorte de bulle avec des personnes
qui  sont  favorables  au  projet  et  qui  le  soutiennent.  Nous devons
maintenant nous assurer que nous pouvons convaincre l'ensemble des
fidèles  de  Thoune  de  la  nécessité  de  ce  projet.  Je  pense  que
beaucoup voient  que  les  structures actuelles  sont  compliquées et
lourdes et qu'il est possible de faire de façon plus simple."

(MH) "On travaille dur sur le projet « Une paroisse de Thoune ». Où
en est-on ?"
(TS)  "Le  premier  rapport  a  été  rédigé.  Notre  mission  consiste
maintenant à élaborer le cadre juridique, c'est-à-dire le contrat de
fusion proprement dit et le règlement d'organisation. Le contrat de
fusion est la base juridique pour la mise en œuvre du projet, tandis
que  le  règlement  d'organisation  montre  comment  la  paroisse  est
organisée - par exemple la composition du Grand et du Petit Conseil
de l'Eglise ainsi que leurs compétences                     (suite page 10)
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Programme pour janvier 2025

Cultes à la chapelle romande,  Frutigenstrasse  22, Thoune

Dimanche 5 janvier
à 9h30

Pasteur Jacques Lantz
Sainte Cène.

Dimanche 19 janvier
à 9h30

Pasteur Jacques Lantz

Activités de la paroisse :
Sans autre indication, à la maison de paroisse, Frutigenstrasse 22

Flûtes: Tous les mercredis à 13h45

Etude biblique : Le jeudi 9 janvier à 14h30.
Pasteur Jacques Lantz.
Les petits prophètes

Jeux : Les vendredis 10 et 24 janvier  à 14h00.

Fil d’Ariane : Les mardis 14 et 28 janvier à 14h00.

Agora : Mercredi 15 janvier à 14h30h.
Au Pays des Merveilles avec M. Lantz
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Interlaken, Langnau 
Et Frutigen :

Dorénavant culte unique à la chapelle
de  Thoune  pour  les  membres  de  la
communauté  française,  qui  sont
cordialement invités.

Les  personnes  de  langue  française  qui
souhaitent  la  visite  du  pasteur,  sont
priées  de  s’annoncer  chez  lui,  tél.
078/919 62 42.  Si  M.  Jacques  Lantz
n’est  pas  atteignable,  le  numéro
d’urgence  076  233  82  23 vous  relie
avec un membre du conseil  de paroisse
qui  vous  mettra  en  contact  avec  un
pasteur. 
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(suite de la page 7) ou les tâches de l'administration. Mais il faut
d'abord savoir  comment nous  organisons  la  vie  de  l'Eglise ;  c'est
dans ce but que le rapport mentionné a été rédigé."

(MH) "Quelles sont les conclusions à ce jour ?"
/TS)  "Nous  sommes  sur  la  bonne  voie  à  tous  les  niveaux.  Nous
devons maintenant voir quand les votations auront lieu. Il y a en tout
six scrutins : cinq dans les paroisses et un dans la paroisse générale.
Chaque membre de l'Église vote donc deux fois sur le projet. Alors
que  dans  les  paroisses,  des  assemblées  seront  organisées  à  cet
effet, la votation de la paroisse générale aura lieu dans les urnes."

(MH) "Changement de sujet : De plus en plus de personnes quittent
l'Eglise. Quelles en sont les raisons selon vous ?"
(TS) "D'une part, il y a l'évolution de notre société. Le sentiment
d'appartenance fait  défaut  en de nombreux endroits,  car  chacun
peut aujourd'hui mener sa vie de son côté. Ce sont les institutions
en tant que telles qui sont en crise, pas simplement les paroisses. La
foi aussi a changé ; on peut exercer sa vie de foi sans appartenir à
une institution.  De même,  les  accusations  d'abus  à  l'encontre  de
l'Eglise  catholique  ont  entraîné  des  départs  au  sein  des  Eglises
réformées. Nous en avons également fait l'expérience à Thoune.  En
outre,  nous  observons,  comme  d'autres  institutions,  un  certain
scepticisme des jeunes à l'égard des institutions et donc aussi des
offres de l'Eglise."

(MH) "Est-ce pour cette raison que le projet accorde une attention
particulière à la vie de l'Eglise ?"
(TS) "Oui, c'est un sujet dont nous tenons compte. La vie de l'Eglise
est l'élément clé d'une fusion réussie. Elle nous offre la chance de
procéder à des changements en faveur de la jeune génération, en
brisant  les  structures  existantes  et  en  développant  de  nouvelles
offres. L'humain est un être social et l'Église a toujours sa place
dans  notre  société.  Si  nous  créons  de  bonnes  structures  et  des
offres attrayantes dans le domaine de la vie de l'Eglise, cela peut
conduire à moins de départs."
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MH) "Moins de membres signifie moins
de moyens financiers. Qu'en est-il des
finances de la paroisse générale ?"
(TS)  "En  raison  des  départs,  les
recettes  provenant  des  impôts  des
personnes  physiques  diminuent.  Ces
dernières années, nous avons eu de bons
bilans,  principalement  grâce  aux
recettes  provenant  d'autres  domaines
fiscaux,  comme les personnes morales.
Mais  la  tendance  est  claire :  Nous
aurons moins de ressources à disposition. Et cela signifie que nous
devons faire des économies."

(MH) "Et qu'est-ce que cela signifie par exemple dans le domaine
des biens immobiliers ?"
(TS) "Nous devons en premier lieu investir dans les personnes, pas
dans le béton ! Grâce aux bons bilans annuels, nous n'avons pas assez
ressenti la pression. Mais notre mission est d'agir en amont. Pour le
secteur  immobilier,  cela  signifie  que  nous  ne  pouvons  plus  nous
permettre de garder pour nous tous les bâtiments. Dans un avenir
proche, nous devrons nous débarrasser de bâtiments ou du moins
trouver  d'autres  possibilités  d'utilisation.  La  vente  ou  la
réaffectation de biens immobiliers est difficile d'un point de vue
émotionnel,  comme  l'a  montré  l'exemple  de  l’église  Johannes.  Le
débat sur cette église nous a d'ailleurs conduits à éviter d'aborder
le sujet à Thoune ces dernières années." 

(MH) "Que comptez-vous faire à ce sujet ?"
(TS) "Au sein du Petit Conseil de l'Eglise, les biens immobiliers sont
un grand sujet. En ce moment, nous développons une stratégie qui
nous  permettra  de  présenter  des  solutions  possibles.  En  temps
voulu, le Grand Conseil de l'Eglise devra se pencher sur la question
et discuter des propositions."
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(MH) "Dans quelle mesure le projet « Une seule paroisse » joue-t-il
un rôle ?"
(TS) "Le thème des immeubles n'y est pas lié, mais on ne peut pas
non  plus  l'en  dissocier.  Les  biens  immobiliers  nous  occuperont
indépendamment de l'issue du projet « Une paroisse de Thoune »."

(MH) "Est-ce que quelque chose a changé dans la feuille de route du
projet ?"
(TS)  "Non.  Mais  à  Schwendibach,  on  discute  maintenant  de
l'opportunité de rejoindre la paroisse de Steffisburg. Schwendibach
fait en effet partie de la commune de Steffisburg depuis quelques
années déjà." 

(MH) "Alors, beaucoup de travail vous attend en 2025 ?"
(TS) "J'ai un grand soutien de la part des chefs de projet externes,
le pasteur Martin Peier et le docteur en droit Ueli Friederich. Ils
sont très proches de ce projet et y travaillent beaucoup ; sans eux,
rien  ne  serait  possible.  Ils  sont  les  principaux  promoteurs  du
développement. Je suis très heureux que nous puissions compter sur
leur expérience et leur soutien. Tout est bien organisé, y compris en
termes  de  calendrier.  C'est  pourquoi,  pour  moi,  en  2025,  tout
continuera comme avant."
                                                                        Martin Hasler
Quelques citations 

« Mon souhait principal est que le projet « Une paroisse de Thoune »
soit accepté à une large majorité lors des votations qui auront lieu à
la fin de l'automne. »

« La vie de l'Eglise est l'élément clé d'une fusion réussie. »

« Nous aurons moins de ressources à disposition. Et cela signifie que
nous devons faire des économies. »

« Les biens immobiliers nous occuperont indépendamment de l'issue
du projet « Une paroisse de Thoune ». »
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Ils nous viennent des montagnes neuchâteloises 
 et on en raffole !

Lors du culte du 20 octobre dernier, nous avons eu le plaisir d'être
rejoint sur les bancs de la chapelle par trois nouvelles personnes.
Des  paroissiens  de  Strättligen  nous  ont-elles  dit,  qui  voulaient
assister pour une fois à un culte en français.
L'une d'elle s'est approchée et nous a informé qu'elle fait partie du
comité de la programmation du théâtre "Alte Oele" au centre de
Thoune. Elle nous a demandé si nous étions d'accord de faire un peu
de publicité dans nos lignes pour un spectacle en français qui aura
lieu le 23 janvier prochain.

Comme on connaît les artistes, on s’est permis !
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Mercy Ships : une recommandation de poids :

Nelson Mandela (1918–2013)
"I applaud Mercy Ships in their
efforts  of  transformational
development  as  they  make  a
lasting difference in a world of
need.  Mercy  Ships  has
committed  themselves  to  the
vision of an African renaissance
in their vision of bringing  hope
and healing to the continent of
Africa.  I  salute  the  vision  and
mission of Mercy Ships and ask
that  you  join  me  in  supporting
their noble work and contribute
to make this world a better place."
Nelson Mandela (1918–2013)

*   *   *   *   *   *   *
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PRIERE  

Seigneur, en croyant je sais que ma destinée est dans Ta main. C’est
pourquoi je Te fais confiance sachant que Tu es mon recours et mon

secours.

Que cette nouvelle année me trouve disponible pour accueillir chaque
jour Ta grâce et Ton amour !

Et quand bien même il me faudrait affronter ces aléas que la vie
peut me réserver au quotidien, garde-moi dans l’espérance et dans la

foi !

Seigneur, que je vive aussi de cet amour que Tu nous as révélé en
Jésus-Christ, car je sais que c’est une force de vie qui peut tout

changer…

Dans la reconnaissance et dans la joie de pouvoir m’avancer dans
cette nouvelle année accompagné de Ta présence, je Te prie, ô Dieu,

d’accueillir ces mots de confiance.

Amen.

J.L.
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Adresses utiles

Pasteur Jacques Lantz
Chemin Pré aux Fleurs 8
1470 Estavayer-le-Lac
031 972 33 12, 078 919 62 42

Permanence pour les services funèbres
En cas d’absence de notre pasteur, le numéro suivant vous relie avec
un membre du conseil de paroisse qui vous mettra en contact avec un
pasteur : Tél : 079 368 80 83 

Notre Caissière
Mme. Erika Gisler, Schönbergstrasse 57, 3654 Gunten
Tél. 033/251 42 89 / portable : 078/861 64 01

Présidente a.i. du conseil de paroisse
Marceline Voumard, Elsterweg 4C,3603 Thoune
Tél. 079 222 90 14
marce.voumard@bluewin.ch

Contacts (pour la mise en page)
Pierre Charpié, Chemin du Levant 147, 1005 Lausanne
Tél. 021 729 61 58 / portable : 079 404 42 78,
pierrecharpie@bluewin.ch

Code IBAN de la paroisse : CH78 0900 0000 3001 9890 1

Changements d’adresse (registre et Contact) :à adresser à :
Josette von Känel, Gässli 12, 3711 Mülenen, 079 482 09 82 
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